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Александр Георгиевич, добрый день! 
Надеюсь, что наше общение будет позитивным, и Вы оцените и поддержите Программу по 

импортозамещению  не только как чиновник высокого ранга, но и как отец и дед, заботящийся о 
здоровье своих детей и внуков. 

Проблема реализации проекта Региональной программы по импортозамещению для Бурятии 
возникла из ничего на ровном месте. 

Вместо того чтобы выполнить поручение Д.А. Медведева рассмотреть предлагаемую программу с 
включением ее в Региональную РБ с последующим включением в Федеральные программы 
Министерства сельского хозяйства РФ, Министерства экономического развития РФ и Министерства 
регионального развития РФ заместитель министра М.А. Костриков превысив свои должностные 
полномочия, дважды проигнорировал не только поручение Председателя Правительства России РФ, но 
и поручение Президента РФ В.В Путина о переводе сельхозотрасли РФ на импортозамещение.   

Подобным образом поступило и Ваше министерство.  
Хотелось бы верить, что Ваш ответ от 21.10.2014 г. за № 12-И018-2931/14 и приложенный к ответу 

файл (Ответ. Минпромторг РБ.pdf; Ответ. Минпромторг РБ.doc) досадное недоразумение, о котором стоит 
забыть, если это не умышленное противостояние политике Президента РФ В.В. Путина в реализации 
импортозамещения. 

По крайней мере, у меня на руках три официальных документа-отписки авторы которых являются 
чиновниками высокого ранга и судя по ответам умышленно и активно саботируют  Региональную 
программу по импортозамещению и лишают работы 99 тыс. семей, из которых 308 тыс. селян привычны 
и готовы  к труду на земле нанося тем самым социально-экономический урон Республике Бурятии и 
России в целом в особо крупных размерах.  

Инициатором и соавтором всех трех документов-отписок, как и препятствием запуска 
производства в 2013 году в Выдрино является Ваш заместитель П.Г. Филатов, деятельностью которого, 
на мой взгляд, вполне могут  заинтересоваться Прокуратура и ФСБ России. 

Надеюсь, что проблему «филатовых и ему подобных» Вы, и Глава РБ локализуете не доводя дело 
до выше названных органов. 

 
Я не прошу у Вас денег на поддержку  малых форм хозяйствования (на содержание мною четырех 

свиней венгерской породы «МАНГАЛИЦА») - оказываемые Правительством Бурятии субъектам малого и 
среднего предпринимательства, и не планирую ради этого менять место жительства. 

Я дарю (презентую)  Правительству Бурятии Региональную Программу РБ по импортозамещению с 
уникальной высокорентабельной технологией созданной «Baikal Green House» при поддержке и 
консультациях доктора с/х наук, профессора, заведующего лабораторией физиологии продуктивности 
растений  СИФИБР СО РАН Ю.Ф. Палкина, и если потребуется моя помощь готов принять участие в ее 
реализации на территории РБ. 

 
Реализация Региональной Программы по импортозамещению в Бурятии не моя прихоть 

(упертость) – это создание мирового БРЭНДА БАЙКАЛ, как эталона экологически чистой продукции.  
БРЭНД БАЙКАЛ увеличит стоимость реализуемой продукции за рубежом как минимум на 25-30 %, 

а продукция с Кошерным сертификатом и с БРЭНДОМ БАЙКАЛА увеличит как спрос, так и стоимость 
реализуемой продукции как минимум в 2-3 раза. 

 
Причина вынудившая заняться проектом небольшого производства по переработке «дикоросов» 

и овощей  переросшего в Региональную программу импортозамещения проста и банальна – достала 
китайская отрава, заполонившая наши рынки и неспособность сельхоз чиновников хотя бы изредка 
чуть-чуть шевелить мозгами.  

Будучи, как и Вы «технарем» и прагматиком, привык все считать, измерять и оценивать в цифрах, 
а потому проанализировал более 50 Региональных программ развития сельхоз отрасли до 2020 года 
пытаясь понять причины развала сельского хозяйства в овощеводстве и производстве мясомолочной 
продукции.  



Фактически с 2000 года по сей день в России сократилось (сдохло) больше половины молочного 
стада и заросло бурьяном половина плодородной пашни.  

В показателях «достижений» Минсельхозов невозможно увидеть ассортимент овощей, 
цифры по овощам, мясу, молоку в тоннах, в поголовье, литрах.  

Вместо конкретных цифр в показателях «достижений» отражены % к %, разы к разам, года 
к годам, и интригующая фраза: - «во всех категориях хозяйств».  

В итоге ВСЕ ПРЕКРАСНО!!!  
Фруктово-овощной рынок (источник витаминов и здоровья населения) на 90% заполнен 

импортной отравой, а производимые российскими сельхозпредприятиями и «фермерами» овощи 
нельзя считать экологически чистыми, так как при их выращивании используется химическая прополка и 
химические удобрения. Про ассортимент – молчу. 

В России в целом и в РБ в частности возникла ситуация агротехнологического коллапса в 
овощеводстве и производстве мясомолочной продукции, который не позволяет решить задачу по 
импортозамещению существующими методами ведения сельского хозяйства опираясь только на 
сельхоз предприятия и фермеров (Смотрите Краткий анализ РЕСПУБЛИКАНСКОЙ ЦЕЛЕВОЙ СЕЛЬХОЗ 

ПРОГРАММЫ на период до 2020 года в письме к Наговицину от 25.09.2014).   
 

В реализации задач по импортозамещению существует один ОЧЕНЬ ВАЖНЫЙ МОМЕНТ, на 
который сельхоз чиновники не обращают (или не хотят обращать) внимание.   

Под импортозамещение попала вся сельхозпродукция, требующая ручного 
неквалифицированного труда (плодоягодные культуры, овощи и выращивание КРС), для чего 
требуется  армия овощеводов и животноводов, а потому для сельхоз хозяйств и фермеров 
производство овощей и КРС является невыгодным (убыточным) и не конкурентоспособным.   

Армия же свободных селян привычных к труду на земле не желает работать на полях сельхоз 
хозяйств и у фермеров, потому как за годы «рыночной экономики» приспособились к выживанию и в 
большинстве случаев собственное ЛПХ единственный источник  к существованию их семей. 

Селяне готовы работать только на себя на собственных огородах и дачах и нужно дать им эту 
возможность. 

Предлагаемый «Baikal Green House»  вариант покупки у селян всего выращенного  по 
справедливой оптово-рыночной цене для них идеален и всех устраивает. 

Какие бы планы и проекты по импортозамещению не предлагали чиновники, в том числе и 
мы с вами  – они НЕРЕАЛЬНЫ без участия в программе этой армии людей привычных к труду на 
земле.  

Определить потенциал выращенных овощей, КРС и сбора «дикоросов» в РБ на этапе 
создания производства по импортозамещению МОГУТ ТОЛЬКО САМИ СЕЛЯНЕ. 

ВАЖНЕЙШИМ МЕРОПРИЯТИЕМ В РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ ЯВЛЯЕТСЯ 
ПОДВОРОВЫЙ ОПРОС СЕЛЯН и ориентирование  производства продукции по импортозамещению 
можно только на полученные  от опроса объемы  (Смотреть примерный образец опросного листа. Мои 

крымские помощники создали компьютерную программу считывания и обработки опросных листов, 
которую при необходимости, возможно адаптировать к РБ).  

Более высоких объемов в Бурятии не добиться, потому как на ЛПХ самая высокая урожайность (в 
5-10 раз выше, чем у сельхозпредприятий) и добросовестное отношение к собственному труду. 

ПОДВОРОВЫЙ ОПРОС СЕЛЯН самый сложный этап в реализации предлагаемой нами 
Региональной программы по импортозамещению и без административного ресурса он чрезвычайно 
сложен. 

Только имея достоверные данные о людских ресурсах проявивших желаниях принять участие в 
программе импортозамещения, о размерах их ЛПХ, ассортименте и возможных объемах выращивания 
плодоягодной, овощной продукции, возможного количества содержания КРС и прочей живности, а 
также возможные объемы сбора «дикоросов» позволит рационально спланировать размещение 
пунктов приема сельхоз сырья по всей территории Бурятии. 

Наличие информации о том, что и где из овощей лучше произрастает, позволит регулировать 
рынок выращивания востребованного населением Бурятии ассортимента и объемов овощей, а 
промышленный сбор и переработка «дикоросов» составит достойную конкуренцию импортным 
фруктам.  

Предприятия по производству сублиматов, продукции шоковой заморозки и охлажденной 
продукции целесообразно размещать в моногородах и крупных поселках, где имеется переизбыток 



трезвого рабочего персонала (от 100 человек и более) привычного к сменной работе и наличие 
инженерных сетей (свет, вода, канализация).  

Организационно-технические вопросы производства  по технологии и оборудованию мною 
решены полностью. С получением ДОБРО ПРОГРАММЕ и наличию данных ДВОРОВОГО ОПРОСА ко мне 
в Иркутск  в течение недели приедет представитель немецкой фирмы для детальной комплектации 
оборудования под конкретные виды перерабатываемого сырья. 

ЛИЦЕНЗИОННЫЙ ДОГОВОР на производство установок по производству сублимированной 
продукции (установок ЮВЭТ) у меня на руках. Производитель оборудования Украина (Харьков). 

Возможны форс-мажорные обстоятельства.  
В Улан-Удэ на одном из действующих металлообрабатывающих предприятиях предполагается 

организовать компактное производство установок ЮВЭТ и нестандартного оборудования.  
Рассчитываю на Вашу помощь как профессионала с огромным опытом в этом вопросе. 
 
В силу своих «писательских» возможностей попытаюсь, кратко в популярной форме, изложить 

суть предлагаемого «Baikal Green House» Сельскохозяйственного кластера – Региональной Программы 
развития сельского хозяйства по импортозамещению в отрасли экологически чистого плодоягодного 
овощеводства, выращивания фруктов, эффективного производства мясомолочной продукции, сбора и 
переработки «дикоросов» (ягоды, грибы, лекарственные и съедобные растения) и занятости всего 
сельского населения России, в частности Республики Бурятия.  

Подчеркиваю - экологически чистой сельхоз продукции (фрукты, овощи, мясомолочная 
продукция) выращенная на землях на которых НИКОГДА не применялись химические удобрения и 
прочая гадость представляющая угрозу здоровью нам, нашим детям и нашим внукам, а также 
девственно экологически чистой дикорастущей таежной продукции (ягоды, грибы, лекарственные и 
съедобные растения). 

В Бурятии, как и в России в целом, экологически чистая продукция выращивается только на ЛПХ и 
произрастает  в тайге, и имеет неограниченный спрос на российском и мировом рынках. 

Предлагаемая нами технология переработки скоропортящейся продукции в сублиматы (пища 
космонавтов) по качеству и рентабельности произведенной продукции не имеет конкурентов не только 
в России, но и за рубежом.   

Технология переработки позволяет перерабатывать все сельхоз сырье, не зависимо от внешнего 
вида (неказистые внешне овощи, подмятые ягоды, нестандартные по размеру грибы), что фактически 
увеличивает объем выращенных овощей на 25-30% и в 2-3 раза собранных «дикоросов».  

Единственным критерием приемки сырья у населения является его качество и экологичность.  
Для контроля качества сырья все приемные пункты сырья будут обеспечены экотестерами SOEKS. 
Справка: Нитрат-тестер "СОЭКС" предназначен для оценки (экспресс-анализа) количественного 

содержания нитратов в овощах, грибах, ягодах, в свежем мясе, в продуктах, применяемых для питания детей, 
а так же для оценки уровня радиоактивного фона и обнаружения предметов, продуктов питания, зараженных 
радиоактивными элементами. 

Более полный (развернутый) анализ поступившего на завод сырья и произведенной продукции 
будет производиться заводской лабораторией.  

 
Высокая рентабельность производства сублиматов обусловлена простотой непрерывного 

технологического процесса с применением высокотехнологичного оборудования, длительным сроком 
хранения сублиматов (от двух до 5 лет), отсутствием дорогостоящих в обслуживании и содержанию 
специальных складов для готовой продукции, малым весом готовой продукции (в 7-12 раз легче 
исходного сырья), переработкой всего выращенного и сданного сырья, в том числе не стандартного по 
внешнему виду принимаемого у населения по более низкой закупочной цене. 

 
Более сложной по технологии производства, условиям хранения и транспортировкой, а потому 

менее рентабельным является производство продукции шоковой заморозки и свежей охлажденной 
продукции, которые производятся из тщательно отобранного по внешнему виду сырью (листик к 
листику, ягодка к ягодке, грибок к грибку).  

Объем производства продукции шоковой заморозки и свежей охлажденной составит не более 
10% от принятого сырья и будет производиться под заказ розничных сетей, под объемы обеспечения 
комбинатов питания Госучреждений (дошкольные, школьные, студенческие, медицинские, воинские) и 
контракты с зарубежными потребителями. 



Зарубежный рынок определен. Годовая потребность Ю.Кореи в экологически чистой продукции 
составляет 200-250 млн. долларов, Германии 70-80 млн. евро,   Израиля 160-200  млн. шекелей, 
Кошерная розничная сеть Москвы и С-Петербурга 700-750 млн. рублей. 

 
Существует несколько условий для реальной помощи Вашим Министерством зависящих от 

политического решения Главы Республики Бурятия В.В. Наговицына: 
- Глава Республики Бурятия должен согласиться с доводами предложенной «Baikal Green House» 

Региональной Программы, что решение задач поставленных Президентом РФ В.В. Путиным по 
импортозамещению возможно лишь привлечением к реализации программы всех сельских жителей РБ 
привычных к труду на земле и кровно заинтересованных трудиться во благо своих семей.  Таких людей в 
Бурятии армия - 99 тыс. семей, в которых 308 тыс. человека привычных к труду на земле. 

- Поручить Министерствам  и Ведомствам РБ отвечающих за жизнь населения сельской  местности 
предложить дополнительные варианты решений (социальные и финансовые) по мотивации этих людей 
к решению задач по импортозамещению. 

- Поручить мэрам районов и главам поселений провести ДВОРОВЫЙ ОПРОС владельцев ЛПХ и 
дач. 

- По итогам ДВОРОВОГО ОПРОСА принять решение поддержать поручение Председателя 
Правительства России Д.А. Медведева в рассмотрении реализации проекта Региональной программы 
РБ по импортозамещению с перспективой включения ее в Федеральные программы Министерства 
сельского хозяйства РФ, Министерства экономического развития РФ и Министерства регионального 
развития РФ, либо мотивированно отказаться от ее реализации. 

 
Сельхоз кластер нельзя рассматривать как одну из малых форм хозяйствования (частный «свечной 

заводишко»), как это пытаются сделать чиновники РБ, а должен рассматриваться как Президентская 
Республиканская Программа по импортозамещению плодоягодной, овощной, мясомолочной 
продукции, развития промышленного сбора и переработки природных витаминов - «дикоросов» и 
занятости всего (99 тыс. семей) сельского населения Республики Бурятии. 

 
Есть множество нюансов, которые не озвучены в описании Сельхоз кластера и его идеологии, 

которые возможно решить лишь при участии министерств и ведомств РБ, в том числе и Вашего.  
Без решения Главы Республики Бурятия не вижу смысла их озвучивать. 
 
Это письмо частного информационного характера и не требует регистрации и официального 

ответа. 
Что непонятно, либо интересно спрашивайте, не стесняясь задать неудобный мне вопрос – отвечу 

на все вопросы. 
  

Моя автобиография и пройденный жизненный путь изложены в файле Хлановский А.В. 
автобиография.docx. 

В бизнесе с 1985 года. Имею с сыновьями в Иркутске небольшую строительную фирму сдающую 
объекты «под ключ». Как хобби занимаемся туризмом. В верховьях реки «Снежная» имеем турбазу. 
Доставка туристов на базу осуществляется всепогодными аэролодками. Имеем собственное 
производство аэролодок собственной конструкции, которые изготавливаем для МЧС  
http://zenitar38.ru/mir-redfox. 
 
С уважением,  
Алексей Хлановский 
8 983 6961 672  
 
27.10.2014 

http://zenitar38.ru/mir-redfox

